

Un Conseil économique pour Bernex

Les entreprises sont des acteurs importants du développement durable, elles disposent d'un potentiel considérable dans la protection de l'environnement et de la santé (réduction des émissions de CO2, promotion de plans de mobilité, autonomie des quartiers) et sur un plan social (création d'emplois, engagement de jeunes et de chômeurs, formation professionnelle).

Dans cette perspective, les Verts ont soumis en avril au Conseil municipal une motion intitulée « Pour la création d'un conseil économique à Bernex dans la perspective d'un développement durable ». Bien que la commune détienne uniquement les terrains de la Fondation artisanale de Saint-Mathieu, il lui appartient de définir clairement la promotion économique qu'elle entend soutenir dans le développement projeté. Le Conseil économique en est un moyen. Cette motion s'inscrit clairement dans les projets d'aménagement importants prévus à Bernex-Est et à Bernex-Nord, projets qui transformeront Bernex à l'avenir.

La construction de nouveaux logements signifie aussi la création de nouvelles entreprises, avec pour objectif, notamment, de renforcer la diversité du tissu économique et d'instaurer la concertation et le dialogue régulier avec la promotion économique cantonale. (BB)

EDITORIAL

L'émotion simplificatrice



Qui n'a pas déjà entendu: « Je redoute que la croissance de Bernex vienne compromettre ma qualité de vie » ? Ou alors: « Je crains que le chômage, déjà le plus élevé de Suisse, continue à augmenter à Genève et me touche personnellement. J'en rends donc responsables les frontaliers et tant pis pour l'économie genevoise en général, les services hospitaliers et de soins en particulier » ?

Ou encore: « J'ai peur qu'un attentat terroriste se produise dans notre pays ou que ma fille soit obligée de porter le voile, après avoir épousé un musulman. Je vote donc l'initiative anti-minarets et tant pis pour tous les musulmans suisses ou parfaitement intégrés en Suisse, tant pis pour les répercussions internationales que cela entraîne pour notre pays » ?

Dans chaque cas, l'émotion ressentie, pour compréhensible qu'elle soit, peut conduire à des simplifi-

cations abusives contraires à la raison et au respect des autres. C'est un terreau qu'exploitent jusqu'à la nausée certains partis politiques.

Dans un monde toujours plus interdépendant, réduire la complexité des situations à une seule de ses composantes ne nous permet pas d'appréhender correctement des problématiques multifactorielles; notre réponse devient inadéquate et nous nous retrouvons toujours plus frustrés et plus en colère... Grande est alors la tentation de désigner un bouc émissaire.

Rendre intelligible, éclairer et expliquer des réalités complexes sans tenter de les réduire, de les simplifier, ou de les occulter, voilà le défi majeur que doivent relever les élus des partis politiques responsables. Voilà comment démontrer qu'une démocratie est le contraire d'une idiocratie. C'est, en tout cas, la position politique que je souhaite voir adopter par nos élus Verts. (JMB)

Appel des associations de l'environnement et du patrimoine au Conseil d'Etat pour la nouvelle législature (2009 - 2013)

L'appel des associations de protection de l'environnement et du patrimoine (ATE, Patrimoine Suisse, Pro Natura, WWF) au nouveau Conseil d'Etat genevois identifie les jalons d'un développement urbain, social et culturel de qualité tout en favorisant des mesures constructives pour le logement, les activités autour d'axes forts de transport public. Les principes et objectifs constituent l'essentiel de cette plateforme commune (voir encadré). Le texte est consultable sur les différents sites internet des organisations signataires de l'ATE, de Patrimoine suisse, de Pro Natura et du WWF. (MB)

Principes et objectifs

- Réalisation de logements pour tous et la promotion de «quartiers durables»
- Densification des zones bâties de faible densité pour soulager la pression sur le paysage et les milieux naturels
- Accroissement de l'offre en transports publics et le développement d'un vaste réseau RER
- Nécessité de créer des emplois sur la France voisine et de permettre à terme de *pouvoir vivre là où l'on travaille*
- Mise en réseau des espaces vitaux pour la faune et la flore
- Investissement sur l'aménagement d'espaces publics urbains
- Économie d'énergie par la construction d'une «société à 2000 watts»
- Confortation des espaces naturels et agricoles
- Construction d'une économie sociale et solidaire

Un concept d'aménagement des Verts pour éviter un chamboulement aveugle

Lancé officiellement au mois de décembre 2007, le projet d'aménagement régional (comprenant Genève, Vaud, l'Ain et la Haute Savoie) prévoit une place importante pour Bernex. Selon ce rapport, notre commune deviendra en 2030 un centre régional important qui offrira des logements, des places pour les activités, artisanales, commerciales, industrielles, tertiaires et des équipements sociaux et culturelles. Autrement dit, dans vingt ans, la taille de la commune de Bernex sera comparable à celle de l'agglomération meyrinoise actuelle. Ce développement constitue un immense défi pour les autorités et les habitants de Bernex. Une telle croissance et les transformations prévues ne sont pas sans susciter quelques craintes. Que faire alors ? On peut certes utiliser toutes les chicanes législatives et juridiques pour retarder l'urbanisation inévitable de Bernex. Mais qu'on le veuille ou non, ces changements finiront bien par s'imposer.

On peut aussi adopter une autre attitude et participer au dialogue avec les autorités cantonales et communales, les mandataires, architectes, urbanistes, et l'ensemble des intervenants, en prenant le parti de défendre les principes permettant de sauvegarder la qualité de vie des habitants de Bernex et sa région.

Cette seconde voie a été choisie par des citoyens qui ont constitué un groupe de réflexion sur le PACA (périmètres d'aménagement coordonné d'agglomération) un important projet de développement affectant la commune. Un projet d'aménagement souhaité en est ressorti. La motivation de ce groupe ? La volonté de pouvoir visualiser les changements proposés, d'identifier

Assurer le long terme

Anticiper pour éviter une croissance anarchique

Culture et patrimoine

S'inscrire dans l'histoire du lieu sans le figer

Urbanisme

Créer un lieu de vie et de culture

Solidarité

Offrir une place équitable à chaque habitant

Nature

Laisser venir et préserver la nature au milieu de l'espace urbain

Mixité

Sociale, culturelle et générationnelle

Énergie

Utiliser l'énergie de manière rationnelle et économe

Économie

Diversifier les activités, favoriser la activités durables, l'écologie industrielle, l'économie sociale et solidaire

les valeurs paysagères et villageoises, lister les contraintes, tenter de définir le type d'agglomération dans lequel nous voulons vivre. Une approche globale est essentielle lors de l'étude de projets afin de déterminer les structures que l'on souhaite préserver ou consolider : la mobilité, l'espace public, la structure paysagère. Ce point de départ va permettre d'intégrer le bâti et les valeurs indispensables à la vie, car créer de nouveaux quartiers, c'est offrir des structures dans lesquelles des personnes, des familles, des entreprises devront s'identifier, s'épanouir, et vivre.

Anticiper le développement urbain est primordial, afin d'intégrer ces valeurs essentielles. Les paysages qui nous entourent, les champs et les forêts, les villages et les hameaux, sont notre patrimoine, notre espace de vie et notre culture. L'aménagement et le développement futur de Bernex devraient s'inscrire dans les principes suivants du développement durable, conformément à la résolution des Verts de 2008. (AB)

Bernex-Est

Le groupe des Verts a décidé de suivre ces lignes directrices dans les futurs plans d'urbanisation, en particulier pour l'aménagement de Bernex-Est.

Un engagement fort est nécessaire pour s'assurer que **la césure verte** représente un véritable espace public naturel de rencontre, pour garantir la réalisation de **quartiers durables** offrant des espaces ouverts et des parkings collectifs afin de diminuer au maximum les places de stationnement à l'intérieur des nouveaux quartiers, et pour mettre en pratique les principes de **l'écologie industrielle** dans la zone d'activités.

Ces enjeux se joueront au niveau du **plan directeur de quartier** sur lequel les mandataires du canton planchent depuis de nombreux mois. Ce plan directeur devra impérativement faire l'objet d'une **concertation la plus large**. Notre engagement à tous reste donc nécessaire. (BB)

Journal d'un apprenti Vert

D'après mon dictionnaire, « Écologie » est « le mouvement politique qui vise la protection de l'environnement (en particulier de la pollution) ». C'est un peu limité comme définition. Mais dans la mesure où nous voulons tous de l'air respirable, de l'eau buvable, et de la nourriture saine (et dans l'espoir de la même chose pour nos descendants), je suppose que nous avons tous la fibre écologique. Aussi, en Suisse, nous agissons de plus en plus en tenant compte de l'impact écologique de nos modes de vie. Nous trions nos déchets, nous utilisons des ampoules économiques, et nos fenêtres sont mieux isolées pour réduire les déperditions de chaleur.

Nos voitures sont moins gourmandes en carburant, de nombreux citoyens optent pour le vélo ou les transports publics comme moyen

principal de déplacement, nos systèmes de chauffage sont plus efficaces grâce à une gestion mieux contrôlée de la température. Ces actions deviennent chaque jour plus courantes. De ce fait, nous sommes tous des « apprentis verts ». Mais si ces actions sont entreprises au niveau individuel, elles sont parfois dictées, parfois encouragées par nos élus. C'est grâce aux autorités qu'un simple quidam peut remplacer son toit à moindre frais. Ce sont les lois qui obligent les fournisseurs à garantir les qualités énergétiques de leurs frigos, lave-linges et voitures. C'est grâce aux instances politiques que notre commune se développe dans les meilleures conditions. C'est donc au niveau communale que je vais appliquer ces modestes principes.

(L'apprenti Vert)

A suivre sur le site des Verts...

www.vertsbernex.ch

La Charte de qualité environnementale

A l'initiative des Verts, une **Charte de qualité environnementale** a été adoptée par le Conseil municipal de Bernex en juin 2008. Ce document vise à intégrer le concept de « quartier durable » ou « Ecoquartier » aux futurs développements de Bernex. Mais que signifient ces termes de « quartier durable » ou « Ecoquartier » ?

Un quartier durable part de l'idée qu'**habiter est bien plus que loger**. On se sent bien chez soi seulement si certaines conditions sont réunies, tant au niveau de l'habitat, de l'environnement que des relations sociales¹. C'est donc au moment de concevoir un nouveau quartier qu'il faut agir si nous désirons que les futurs habitants puissent s'y

trouver bien. Lors de cette consultation, il doit être question des normes d'économie d'énergies, de la gestion de l'eau, de la mobilité douce, mais aussi de la dimension participative des futurs habitants.

La Charte adoptée à Bernex donne des repères qui permettent d'aller dans cette direction. Y arriverons-nous ? L'avenir seul nous le dira. Mais il est certain que si nous ne tentons rien, nous n'obtiendrons rien non plus. C'est dans cette direction que nous sommes engagés à aller ces prochaines années.

(JMH)

1) La Charte complète est visible sur le site de la commune de Bernex : <http://www.bernex.ch/files/CharteQualiteEnvironnementaleBernesienneJuin08.pdf>

- Une architecture bioclimatique
- Une réduction des émissions de CO₂ par l'utilisation des énergies renouvelables et de la mobilité douce
- Une diminution des déchets
- Une gestion de l'eau en récupérant et conservant les eaux de pluie en surface.
- Une sauvegarde de la nature autour des nouveaux bâtiments
- Une conservation ou un développement d'une agriculture de proximité.
- Favoriser une économie de proximité revient à dire qu'il faut que des emplois et des services existent à proximité des quartiers d'habitations
- Une mixité sociale et générationnelle
- Favoriser une gestion participative des espaces et équipements communs
- Améliorer la qualité de vie des habitants avec des espaces de rencontre, de créativité

Retour sur les élections

Les Verts sont fiers de la victoire de leurs candidats au Conseil d'Etat (David Hiler et Michèle Künzler). De plus, les Verts de Bernex et de Confignon ont réussi à progresser lors des dernières élections au Grand Conseil. En outre, la section des Verts de Bernex – Confignon – Champagne est heureuse que Sophie Forster Carbonnier habitante de Bernex ait été élue au Grand Conseil et elle tient à remercier celles et ceux qui lui ont accordé leur confiance. Cette nouvelle législature s'annonce difficile pour les défenseurs de l'environnement et du développement durable. Les Verts feront cependant tout leur possible pour que notre région se développe de la manière la plus harmonieuse possible afin de garantir une bonne qualité de vie aux habitants de nos communes. (SFC)

Faire de la politique est-ce compatible avec la vie de famille ?

Invité à m'engager sur la liste des Verts lors des dernières élections communales, deux questions se sont imposées à mon esprit : quelle était mon appartenance politique et quelle vie de famille souhaitais-je ?

Comme certains d'entre nous, mon appartenance politique ne pouvait se définir clairement à l'avantage d'un parti ou à un autre. Les idées et les sentiments qui nous amènent à affirmer une préférence politique sont forgés par nos convictions et notre expérience de vie. Hier encore, la question ne se posait souvent pas. On était fidèle à un parti, de père en fils. Aujourd'hui, à l'heure où les églises se vident, à l'heure où l'on peine à trouver des personnes prêtes à s'engager pour la communauté, on pare au plus pressé, on se concentre sur l'essentiel, en fonction du temps que nous laisse le travail, la vie de famille et les loisirs.



Pour ce qui est de ma famille, ma décision fut l'occasion de grandes discussions. Il a donc fallu trouver un terrain d'entente sur la répartition des tâches ménagères, des activités communes, des loisirs, parler de disponibilité, d'engagement et de présence. Il a fallu écouter et tenir compte des besoins des uns et des autres. L'idée de développement durable s'applique aussi au registre émotionnel.

Aujourd'hui, le temps que j'investis en tant que conseiller municipal correspond environ à trois ou quatre soirs par semaine, plus quelques heures le week-end pour préparer les dossiers, définir les besoins et leurs pertinences, et participer aux commissions. S'ajoute à cela le temps passé à échanger avec les collègues et à renseigner les sympathisants qui participent grandement à notre réflexion sur la vie à Bernex.

L'équilibre entre ma vie de famille et mon engagement politique est parfois difficile à trouver. Mais je suis convaincu que la communication et le débat démocratique restent les éléments essentiels pour qu'une famille maintienne son harmonie et pour que les habitants d'une commune puissent y vivre et y exercer des activités en accord avec ce qui s'y déroule et ce qui s'y décide. (AB)

Retrouvez-nous sur
www.vertsbernex.ch
Le site officiel des
Verts de Bernex



Le mot de la fin...

Les articles publiés dans ce journal peuvent vous paraître inspirés par un excès d'optimisme. Où sont les Verts d'antan, si critiques, si indignés, si militants ? Nous n'avons nullement abandonné nos convictions, mais nous pensons que la simple dénonciation du « maldéveloppement » du canton est une posture insuffisante. Rejeter tout projet d'aménagement de Bernex et de sa région en prétextant la croissance indésirable figerait le développement de notre cadre de vie. On attend des Verts qu'ils présentent des idées et des propositions... Ceci est un changement certes par rapport au passé, mais il nous paraît essentiel de chercher à imaginer une société nouvelle.

Nous souhaitons étudier les projets d'urbanisme et les soumettre aux critères du développement durable. Nous voulons promouvoir prioritairement les éco-quartiers, l'écologie industrielle, et la mixité activités/logements. Et si les Verts sont absents de ce débat, qui construira des logements pour les jeunes à prix abordable, qui construira des locaux destinés aux artisans et aux PME, qui encouragera la mobilité douce, qui répondra aux problèmes de socialisation et de convivialité, qui enfin dénoncera l'irréalisme des politiques soutenant des projets désespérément technocratiques? (AN)

Impressum

Editeur responsable: Andras November (AN). Textes: Jean-Michel Bugnion (JMB), Marcellin Barthassat (MB), Béatrice Beuchat (BB), André Baud (AB), Sophie Forster Carbonnier (SFC), Jean-Marc Hayoz (JMH). Conception, photo & mise en pages: Paradigme communication, www.paradigme.ch. Impression: SRO-KUNDIG, Châtelaine. Tiré à 6000 exemplaires sur papier recyclé. Web: www.vertsbernex.ch.